

Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau

Herausgeber: Société Suisse de Numismatique = Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 4 (1894)

Rubrik: Trouvailles

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

TROUVAILLES

Abbeville. — Trouvaille de 57 pièces d'or et 15 pièces d'argent en bon état de conservation. Les premières sont : Charles IV, royal (3). — Philippe VI, royal, écu (18), pavillon (2), couronne, chaise (7). — Jean le Bon, mouton (3), royal, franc à cheval (9). — Charles V, franc à pied (9). — Louis IV, empereur d'Allemagne, écu. — Guillaume III, comte de Hainaut, cavalier d'or. — Edouard III, pour l'Aquitaine. Les monnaies d'argent consistent en gros tournois de Louis IX (13), de Philippe IV (1) et de Charles IV (1). Les monnaies les plus récentes étant de Charles V, il est à présumer que l'enfouissement a eu lieu sous le règne de ce prince, lors de l'expulsion des Anglais d'Abbeville.

(*Ann. de la Soc. fr. de Numism.*, 1894, p. 244. *Bull. de Numism.*, 2^e vol., p. 164.)

Albrechtshain, près Leipzig. — Trouvaille de 91 pièces d'argent saxonnnes, bavaroises et autrichiennes, faite au mois de juin. Elles vont toutes de 1756 à 1806 et comprennent 53 douzièmes de thaler, 16 tiers de thaler, etc. (*Numism.-sphrag. Anzeiger*, 1894, p. 57.)

Annecy. — Le trésor des Fins dont nous avons annoncé la découverte⁽¹⁾ a été vendu à l'Hôtel Drouot le 25 mai, par les soins de MM. R. Serrure et C^{ie}, experts. Ces *aurei* ont été décrits à nouveau par M. Serrure dans le *Bulletin de Numismatique* (2^e vol., p. 146) et dans un petit catalogue soigneusement imprimé où le degré de conservation a été indiqué avec exactitude par les signes C¹, C², C³ et C⁴. Voici le résultat de cette vente qui a produit une somme totale de 4,625 fr. Nous regrettons une fois de plus que les ressources du musée d'Annecy ne lui ait pas permis de garder tout ou partie du trésor :

(1) Voy. plus haut, p. 66.

1. Vespasien	Cohen, 2 ^e éd., n° 123, C ³	Fr. 47	—
2. "	" " 172, C ²	" 46	—
3. "	" " 172, C ²	" 47	—
4. "	" " 319, C ³	" 50	—
5. Titus	" " 16, C ³	" 47	—
6. "	" " 51, C ³	" 55	—
7. "	" " 51, C ³	" 51	—
8. "	" " 134, C ³	" 48	—
9. "	" " 352, C ⁴	" 49	—
10. Julie, fille de Titus	" " 6, C ¹	" 2360	—
11. Domitien	" " 48, C ³	" 56	—
12. "	" " 50, C ¹	" 54	—
13. "	" " 142, C ²	" 58	—
14. "	" " 148, C ¹	" 78	—
15. "	" " 148, C ¹	" 64	—
16. "	" " 149, C ²	" 62	—
17. "	" " 153, C ²	" 60	—
18. "	" " 159, C ¹	" 60	—
19. "	" " 157, C ¹	" 66	—
20. "	" " 157, C ¹	" 51	—
21. "	" " 163, C ²	" 65	—
22. "	" " 182, C ²	" 82	—
23. "	" " 221, C ¹	" 57	—
24. "	" Variété inédite, C ²	" 81	—
	(Comp. Cohen, 2 ^e éd., n° 478).		
25. Nerva	Cohen, 2 ^e éd., n° 24, C ¹	" 104	—
26. "	" " 24, C ¹	" 66	—
27. "	" " 78, C ²	" 71	—
28. "	" " 105, C ²	" 64	—
29. "	" " 112, C ¹	" 87	—
30. Trajan	" " 88, C ²	" 92	—
31. "	" " 207, C ¹	" 60	—
32. "	" " 231, C ¹	" 65	—
33. "	" " 231, C ¹	" 72	—
34. "	" " 262, C ¹	" 90	—
35. "	" " 300, C ³	" 55	—
36. "	" " 501, C ¹	" 105	—

Arsdorf (Luxembourg). — Trouvaille considérable de monnaies

du XV^e siècle faite il y a quelques mois. La plupart des pièces appartenait au Luxembourg, à la Lorraine, aux Pays-Bas bourguignons et aux bords du Rhin. Aucune rareté.

(*Bull. de Numism.*, 2^e vol., p. 137.)

Bannetze (Lunebourg). — Trouvaille de 31 thalers bien conservés, de 1654 et 1661, de Christ.-Ludwig de Brunswick-Lunebourg, faite au mois d'avril. (*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1894, p. 35.)

Beaujeu. — Un enfant a trouvé en curant une petite mare, à la fin du mois d'août, plus de 600 pièces de monnaies pesant ensemble 1,740 gr. (*Journ. quot.*)

Boncourt (Meuse). — On a trouvé, en démolissant une vieille construction, un pot de terre renfermant : 3 monnaies d'or de Charles IX, Louis XIII et Philippe II ; 22 monnaies royales françaises de Charles IX, Henri II, Henri III, Henri IV et Louis XIII ; 11 pièces d'argent espagnoles dont une de Charles-Quint frappée à Besançon et deux pièces municipales de Besançon, en argent.

(*Ann. de la Soc. fr. de Numism.*, 1894, p. 324.)

Bruxelles. — Des ouvriers, occupés à démolir un vieux mur dans la rue Léopold, ont trouvé environ 250 pièces d'argent et de cuivre de Liège (Louis de Bourbon et Jean de Horn), Brabant (Charles le Téméraire, Marie de Bourgogne, Maximilien et Philippe), Flandre (Philippe le Bon, Charles le Téméraire, Marie de Bourgogne, Maximilien et Philippe, ville de Gand), Hollande (Philippe le Bon, Marie de Bourgogne, Maximilien et Philippe), Gueldre (Arnould, Charles le Téméraire, Marie de Bourgogne, Maximilien et Philippe), Utrecht (David de Bourgogne, évêque d'Utrecht), Leeuwarden, Nimègue, Elsloo (Adrien de Gavre), seigneurie de Biecht, France, (Charles VII, Louis XI), Bretagne (Jean V), Dombes (Jean II de Bourbon). Ce trésor a été enfoui à la fin du XV^e siècle pendant la minorité de Philippe le Bon. (*Rev. belge de Numism.*, 1894, p. 415.)

Cologne. — Au mois d'avril, en creusant une canalisation, on a trouvé un vase contenant des monnaies, placé à 70 cm. au-dessous du niveau de la rue. Il s'agit de monnaies d'argent et de quelques pièces

d'or des XVI^e et XVII^e siècles, mal conservées et de différentes valeurs, mais toutes allemandes et ne paraissant pas avoir grand intérêt.

(*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1894, p. 35.)

Contamine (près Frangy, Haute-Savoie). — Au mois de juillet, en démolissant l'angle d'une maison, on a trouvé dans une excavation 5 pièces françaises en argent, de 1572 (une) et 1588 (quatre), et 2 pièces d'or de 1585 et 1586, également françaises. (*Journ. quot.*)

Erfurt. — En détruisant d'anciennes fondations, on a trouvé le 19 avril, environ 110 pièces d'or rhénanes et 6 pièces d'or hongroises des XIV^e et XV^e siècles. Pas de raretés.

(*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1894, p. 35.)

Gênes. — Des fouilles pratiquées sur les bords de la Polecvera, près de Bolzano, ont amené la découverte de plusieurs kilogrammes de pièces d'or, la plupart à l'effigie de Louis XII et à la date de 1512, quelques-unes appartenant aux Visconti de Milan. On suppose que ces monnaies proviennent du trésor de l'armée française et qu'à la suite d'un accident de guerre, elles auront été englouties dans les eaux de la Polecvera. (*Ann. de la Soc. fr. de Num.*, 1894, p. 324.)

Kulm (Argovie). — Trouvaille, faite au mois d'avril, de monnaies de Lucerne, Saint-Gall, Coire, Schaffhouse et Uri, aux millésimes de 1614, 1617 et 1619, accompagnées de quelques pièces françaises de Henri III (1587). (*Journ. quot.*)

La Corderie (Morbihan). — Un cultivateur du village de la Corderie, commune de Peillac, a mis au jour, en bêchant son champ, des liards à l'effigie de Louis XIV, d'un poids total de vingt kilogrammes, et d'une conservation parfaite. Millésimes de 1651 à 1697.

(*Journ. quot.*)

La Croisée (Côte-d'Or). — Découverte d'un trésor composé de 27 monnaies d'or : Charles VII, écu d'or à la couronne (9 dont 2 frappés à Limoges, 2 à la Rochelle, 1 à Toulouse, 2 à Tournai, 2 sans marque d'atelier), demi-écu frappé à Paris. — Louis XI, écu d'or à la couronne, écus au soleil frappés à Tours et Saint-Lô (3), écu au soleil sans marque d'atelier. — Charles VII, écus au soleil (3 dont 1 frappé à Angers et 2 à Saint-Pourçain). — Philippe le Bon, due de Bourgogne,

comte de Flandre, lions d'or de Flandre (2), deux-tiers de lion de Flandre (2). — David de Bourgogne, évêque d'Utrecht, florins (3). — Henri VI, roi d'Angleterre, noble d'or. — Sixte IV, pape, sequin. — Albert III, margrave de Brandebourg, florin.

(*Corresp. hist. et archéol.*, 1894, p. 148, *Bull. de Num.*, 2^e vol., p. 154.)

Lennick-Saint-Martin, près Bruxelles. — Un vase de grès a été trouvé dans le sol, au bord d'un chemin ; il contenait 21 pièces de Philippe II, dont voici la liste :

Brabant. Écus philippus, 1558, 1574, 1587, 1591, 1592, 1595, 1596 et 1597, frappés à Anvers. Demi-écu philippus 1594, frappé dans la même ville.

Flandre. Écus philippus, 1558 et 1559, frappés à Bruges.

Tournaisis. Écu philippus, 1589, frappé à Tournai. Demi-écus philippus, 1595 et 1596, frappés dans la même ville.

Gueldre. Daldre à la croix, dit de Bourgogne, 1568. Écu philippus, 1557. Demi-écu philippus, 1563. Cinquième d'écu philippus.

Hollande. Daldre à la croix, dit de Bourgogne, 1568, frappé à Dordrecht. Écu philippus, 1558, frappé dans la même ville.

Ce petit trésor a été enfoui à la fin du règne de Philippe II (1555-1598). (Rev. belge de Numism., 1894, p. 401.)

Lévigny. — On a trouvé dans un jardin une monnaie d'argent à l'effigie d'Octave-Auguste, très commune d'ailleurs, mais intéressante par son mode de fabrication. La pièce est fourrée et est entourée au revers d'une sorte de bourrelet qui semblerait indiquer qu'une feuille d'argent très mince a été appliquée sur l'avers, et repliée sur la face opposée, de manière à figurer un bourrelet circulaire de près de deux millimètres de largeur. On ne voit aucune trace de soudure et la feuille d'argent est parfaitement adhérente au métal. Suivant toute probabilité, cette feuille d'argent a été appliquée sur le flan avant la frappe de la monnaie. La pièce dont il s'agit est une pièce fausse de l'époque romaine, cela est incontestable, mais comment a-t-elle été fabriquée ? C'est un problème à résoudre. L'adhérence des métaux est telle qu'on se demande si elle n'a pas été obtenue par des moyens ayant une certaine analogie avec la galvanoplastie moderne.

(Ann. de la Soc. fr. de Numism., 1894, p. 324.)

Levroux (Allier). — En janvier 1894, on a trouvé sous les fondations d'une maison voisine de cette localité une cachette renfermant

des monnaies gauloises dont un certain nombre ont été dispersées. Sur les 43 que M. J.-A. Blanchet a examinées, 2 étaient en électrum avec la légende ABVCATO (une inédite avec le fleuron sortant de la bouche, comme sur les pièces de SOLIMA). Le reste de la trouvaille était composé de pièces d'argent des Bituriges Cubi, aux types du cheval accompagné de divers emblèmes (2 portaient l'épée et CAMBOTRE et une CAM).
(*Rev. numism.*, 1894, p. 131).

Louvain. — On a trouvé, en creusant des fondations, au mois de juillet, une petite cruche de grès contenant : 42 esterlins de Haelen, frappés par Jean III, duc de Brabant, 2 petits gros de Louvain du même, un gros au monogramme de Guillaume I^{er} de Hainaut, un gros tournois de Philippe le Bel, un denier d'Alexandre III, roi d'Écosse, un esterlin à l'aigle de Louis IV de Looz, un esterlin de Gauthier de Châtillon, seigneur de Florennes.

(*Rev. belge de Numism.*, 1894, p. 550.)

Magny-le-Désert. — Juin. Pièce d'or de Jean le Bon d'une conservation remarquable.
(*Journ. quot.*)

Ile de Man. — Au mois de juin, on a trouvé dans un récipient en pierre un grand nombre de monnaies saxonnnes (X^e siècle).

(*Monthly numism. Circular*, 2^e vol., col. 815.)

Nyons. — Plusieurs entrepreneurs, occupés à la démolition d'un immeuble situé au Buis, découvrirent (11 août) dans l'intérieur d'une voûte une certaine quantité de pièces en or en parfaite conservation. Celles-ci portent des millésimes du X^e au XVI^e siècle ; d'autres pièces, sans millésimes, sont frappées à l'effigie des ducs de Ferrare et de Savoie, des papes Paul et Grégoire, etc. On croit se trouver en présence de trésors cachés pendant les guerres de religion.

(*Journ. quot.*)

Paris. — Des monnaies de bronze de Tetricus ont été trouvées avec d'autres objets gallo-romains dans des fouilles faites au mois de juin, rue Monsieur-le-Prince.
(*Bull. de Numism.*, 2^e vol., p. 165.)

Paris. — Des terrassiers qui exécutent en ce moment des fouilles dans une cour des abattoirs de Vaugirard, rue de Dantzig, ont mis à découvert neuf squelettes paraissant remonter à l'époque gallo-

romaine. Un peu plus avant, la pioche des ouvriers a rencontré deux pots en terre vernissée, dont l'un renfermait quelques monnaies de cuivre oxydé. Les ossements ont été transportés aux catacombes ; quant aux monnaies, elles ont été remises au musée Carnavalet.

(*Journ. quot.*)

Philippeville (Algérie). — Trouvaille de 1521 bronzes de Constantin le Grand, en creusant les fouilles pour la réfection d'une maison, au milieu de substructions romaines.

(*Ann. de la Soc. fr. de Numism.*, 1894, p. 323, *Bull. de Numism.*, 2^e vol., p. 165.)

Russie. — Dans le district d'Eletsk, un paysan, en creusant la terre, a trouvé un vase en argile renfermant environ 4,000 pièces en argent de l'époque des tzars : Michel Fédorovitch, Alexis Michaïlovitch et Pierre Aléxiévitch (1640 à 1682). *(Journ. quot.)*

Saint-Quentin. — Une trouvaille de monnaies anciennes a été faite récemment à Saint-Quentin. En démolissant une maison du XVI^e siècle, à l'angle des rues Saint-Jean et du Gouvernement, un ouvrier terrassier brisa d'un coup de pioche un vase de terre rougeâtre d'où s'échappèrent une grande quantité de pièces. Après examen, on constata que les 494 monnaies trouvées datent de la seconde moitié du XV^e siècle et des premières années du XVI^e siècle ; elles appartiennent aux règnes de Charles VI, Charles VII, Louis XI et Charles VIII, au Béarn, à la Bretagne, aux Dombes, au Hainaut, à la Flandre, au Brabant, à la Frise, à la Bourgogne, à l'Angleterre, l'Allemagne et l'Italie. C'est la quatrième trouvaille de ce genre faite à Saint-Quentin depuis une dizaine d'années. *(Journ. quot.)*

Samos. — M. Babelon a fait à l'Académie des Inscriptions (séance du 8 juin) une communication sur une trouvaille de monnaies primitives en électrum, faite récemment à Samos. Ces curieuses pièces, qui viennent d'être acquises pour le Cabinet des médailles, remontent au moins au milieu du VII^e siècle avant notre ère, et elles doivent compter parmi les plus anciens produits de l'art monétaire. Leurs types sont variés : tête de lion, aigle volant, aigle dévorant un lièvre, rosace, bâlier couché. Elles sont taillées suivant le système dit *cuboïque*, dont l'étaillon est un statère de 17 gr. 52 ; leur taille est d'une régularité mathématique, depuis le statère jusqu'à l'obole. Cette trouvaille a permis à M. Babelon

de déterminer l'ensemble du monnayage primitif de Samos et d'établir que le système pondéral appelé *cuboïque* est d'origine samienne. C'est de Samos qu'il fut importé dans l'île d'Eubée, d'où il devait se répandre dans tout le monde grec.

(*Comptes rendus de l'Acad. des Inscriptions*, 1894, p. 187 ; description détaillée dans *Rev. numism.* 1894, p. 149 et 253, *Ann. de la Soc. fr. de Numism.*, 1894, p. 323.)

Serigny (Orne). — Un domestique de la ferme de la Dagnerie a découvert sous un tronc d'arbre une quantité de pièces d'argent de Louis XIV et Louis XV, le tout sans intérêt pour la numismatique.

(*Ann. de la Soc. fr. de Numism.*, 1894, p. 323, *Bull. de Numism.*, 2^e vol., p. 164.)

Tilbourg (Pays-Bas). — Plusieurs pièces d'or ont été trouvées en juin à Tilbourg. Un noble de Jean sans Peur, comte de Flandre ; cinq nobles à la rose de Philippe le Bon, comte de Flandre ; cinq nobles de Henri V (ou VI) d'Angleterre, et un cavalier de Philippe le Bon, comte de Flandre, ont été vendus à un antiquaire d'Anvers. Le reste de la trouvaille a été fondu par le bijoutier qui en avait fait l'acquisition, sauf cinq nobles Henricus, trois saluts de Henri VI (frappés à Saint-Lô, Paris et Rouen), une pièce à la grande harpe de David de Bourgogne, évêque d'Utrecht, et un florin d'or de Thierry II de Meurs, archevêque de Cologne.

(*Rev. belge de Numism.*, 1894, p. 547.)

Vézelay. — On a trouvé sur l'emplacement de l'ancien château : une maille tournois de Louis XI, trois imitations de celles-ci non sorties d'un atelier royal, une autre maille de Louis XI ou Charles VIII, un denier de Nevers de la comtesse Mahaut (1257-1267), un denier de Jean de Bretagne, vicomte de Limoges (1301-1314), une pièce de Lorraine du duc Charles III (1555), un jeton de cuivre du XV^e siècle portant un agneau pascal, trois petites pièces qui paraissent être des monnaies romaines.

(*Journ. quot.*)

Villeneuve-sur-Yonne. — Un habitant de cette localité a trouvé, au mois de mai, en démolissant un petit coin de mur un fond de bouteille en verre contenant cinq écus de six livres et dix-huit écus de trois livres en argent, à l'effigie de Louis XIII et au millésime de 1643.

(*Journ. quot.*)

Ziesar. — Trouvaille faite le 16 février, sous un vieux mur, de 13 thalers, dont 4 de Magdebourg, de 1623, 1626 et 1630, un Andreas-thaler de Christian de Minden (1623), un Wildemanns-thaler de Frédéric-Ulrich, un thaler de l'administrateur Christ.-Wilhelm de Magdebourg, et plusieurs thalers saxons de 1598, etc.

(*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1894, p. 56.)